

nocidas por la «Confesión de La Rochelle», de 1559. Por fin, es preciso destacar la edición del Catecismo de Heidelberg, de 1563, y la Confesión helvética, de 1566.

Resulta interesante esta publicación en la medida que facilita la consulta de las fuentes principales del calvinismo.

H. Montañés-Oltmann

Andrés SÁNCHEZ SÁNCHEZ, *Pasión y gloria de la Iglesia abulense*, Signum Christi (Col «Tau». Sección testigos, 5), Ávila 1987, 253 pp., 21 x 14.

Figura el presente trabajo dentro de las publicaciones dedicadas a los aspectos religiosos de la Guerra Civil, intentando ser, en palabras de su A., Canónigo Archivero de la Catedral de Ávila, «una aportación al mejor conocimiento de la historia abulense en alguno de sus aspectos» (p. 11). Se ofrece información documental u oral, en encuestas realizadas por el A. en 1955, sobre los acontecimientos de persecución religiosa en la zona republicana durante los primeros meses de la Guerra Civil, en los que son asesinados veintinueve sacerdotes. Tras la presentación de la diócesis, cuyos límites no coincidían en 1936 ni con la provincia ni con la distribución actual, se recorren los distintos pueblos, agrupados por arciprestazgos, dando cuenta en cada uno del estado de la parroquia al terminar la Guerra y de los sucesos religiosos protagonizados por sus habitantes en el período republicano, en ocasiones, y bélico. Se incluye una colección documental, fundamentalmente de informes parroquiales sobre las pérdidas artísticas y materiales de distintas parroquias. Presenta el trabajo el Card. González Martín, en cuyo arzobispado de Toledo se cuentan actualmente mu-

chas de las parroquias que en 1936 pertenecían a la diócesis de Ávila.

A. M. Pazos

Jesús LÓPEZ MENDEL, *Vivir con amor en la verdad. Sor Teresita del Niño Jesús, una Dominicana de nuestro tiempo*, Soc. de Educación Atenas, Madrid 1987, 356 pp., 12 x 19.

Jesús López Mendel, conocido jurista, ensayista y experto en temas educativos, nos ofrece en esta ocasión una obra plenamente inserta en el género biográfico y en la literatura espiritual, alejándose pues de su ámbito habitual de trabajo; pero su profesionalidad, su buena pluma y —lo que es más importante en este caso— su hondo sentido cristiano y su cariño a Daroca y a las monjas dominicas de esa ilustre villa aragonesa, han culminado en una excelente semblanza de Sor Teresita del Niño Jesús, muerta en olor de santidad en 1954.

Para su trabajo, el Autor ha recurrido a las cartas de Sor Teresita que se conservan (no muchas), otras pequeñas obras suyas (poesías y notas espirituales, recogidas en un capítulo especial) y un buen número de testimonios, contemporáneos o algo posteriores, de las personas que trataron más estrechamente a la santa religiosa. Utilizando, con rigor histórico y con profundo afecto hacia sus personajes, todo este material, López Mendel nos ofrece una visión muy completa del itinerario espiritual de la biografiada, quien, como refleja ya su mismo nombre de religión y ella se propuso desde el principio de su vocación, sigue con fidelidad las huellas de aquel «caminito» interior que popularizara la gran Teresa de Lisieux. Magníficamente entrelazados con su vida interior aparecen también en

este libro los principales aspectos de su trabajo y su apostolado, desde el humilde oficio de tornera hasta su priorato en Olmedo, secundando con su santidad y su buen gobierno (aunque breve) las iniciativas reformadoras de otra ilustre y santa dominica de nuestros días: la Madre Teresa Ortega.

Confiamos en que otras plumas ilustres sigan el ejemplo de López Mendel y colaboren también en presentar a los fieles tantos ejemplos de vidas santas de nuestro tiempo, desconocidos del gran público pero que abundan mucho más de lo que aparece a simple vista.

J. Sesé

Manuel GARRIDO BONAÑO, *Ildefonso, Cardenal Schuster, místico y apóstol*, Ed. Monte Casino («Espiritualidad monástica, fuentes y estudios», 16), Zamora 1987, 143 pp., 14 x 20,5.

Breve pero rica biografía del cardenal Schuster, uno de los preladados de la Iglesia católica más ilustres de este siglo, muerto en olor de santidad en 1954 y cuyo proceso de beatificación y canonización está en curso. Junto a su incansable labor pastoral de sus años al frente de la archidiócesis de Milán, bastante conocida y que el Autor recoge suficientemente, el padre Garrido ha sabido analizar y destacar también con acierto la anterior vida, más escondida pero no menos rica, del monje, el maestro y el abad, mucho menos documentada y, por tanto, más difícil de abordar.

La obra es fundamentalmente divulgativa, sin notas ni bibliografía y con un digno afán reivindicativo para esta insigne figura de la Iglesia de nuestros días, modelo de monje y pastor. Así, en el breve prólogo, Garrido rom-

pe una justa lanza en defensa del cardenal Schuster frente a los que le criticaron en una cuando menos inoportuna comparación con su sucesor, el cardenal Montini, futuro Papa Pablo VI, quien, con mucho más sentido que sus supuestos «partidarios», fue precisamente quien abrió con rapidez y sin dudarle el proceso diocesano de beatificación de su admirado antecesor. Es más bien, por tanto, de admirar cómo dos personas de talante tan diverso supieron compenetrarse y dejar por igual una honda huella en el pueblo milanés y en la Iglesia universal.

J. Sesé

EVANGELIZACIÓN DE AMÉRICA

Alonso DE LA PEÑA MONTENEGRO, *Itinerario para Párrocos de Indios, en que se tratan las materias más particulares tocantes a ellos para su buena Administración*, Ed. C. E. P. («Anuario Histórico Jurídico Ecuatoriano», IX), Quito 1985, XXXVI + 612 pp., 20 x 29,5.

«La evangelización de América es un hecho trascendental, único, que no se ha estudiado suficientemente, y, por lo mismo, es mal interpretado aún en nuestros días» (p. X). Son palabras de Mons. Bernardino Echeverría Ruiz, Arzobispo de Guayaquil y Presidente de la Conferencia Episcopal Ecuatoriana, en el prólogo al libro que reseñamos. Con ellas pretende salir al paso de los que llegan a afirmar que América Latina no ha sido aún evangelizada, debiéndose, por tanto, comenzar esa evangelización en nuestro tiempo.

Un dato más para desmentir dicha aserción es la publicación de este *Itinerario para Párrocos de Indios*, que, en